

lón (Nerpio, Albacete)⁹⁶. Estos grandes yacimientos constituyeron, sin duda, centros directores del poblamiento, como el Tolmo o Peñarubia.

Ciertas decoraciones pintadas aparecidas en los enlucidos de los muros y postes centrales⁹⁷ de *Los Almadenes*, sugieren la posibilidad de la presencia de un régulo o de un centro religioso que amparaba, en cualquiera de los casos, una intensa actividad comercial, con influjos orientalizantes entre fines del VII y mitad del VI a.C. En su interior se han hallado gran número de ánforas, jarras pithoides pintadas, urnas de orejetas, urnas pintadas, platos de cerámica gris, vasos bicónicos de cerámica gris bruñida...etc.⁹⁸. La multiplicidad de funciones de Los Almadenes no es descartable en absoluto⁹⁹: pequeño emporio de intercambio comercial y

⁹⁶ BLÁNQUEZ PÉREZ, J. J.: *La formación del mundo ibérico en el SE de la Meseta. Estudio arqueológico de las nevrópolis ibéricas de la provincia de Albacete*, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 1990.

⁹⁶ GARCÍA GUINEA, M. A.: "Excavaciones y estratigrafías en el poblado ibérico de El Macalón (Nerpio, Albacete)", *RABM*, 68-2, Madrid, 709-755.

⁹⁷ Enlucidos semejantes se han hallado en el yacimiento de Caura, cuya destrucción se fecha a fines del VI, en la paleodesembocadura del Guadalquivir: ESCACENA, CARRASCO, J. L.: "Fenicios a las puertas de Tartessos", *Complutum*, 12, Alcalá de Henares, 2001, 73-96. En el mismo yacimiento aparecen técnicas constructivas en los zócalos de los muros, semejantes a lo observado en Los Almadenes.

⁹⁸ LÓPEZ PRECIOSO, J. y SALA SELLES, F.: "El poblado orientalizante de Los Almadenes (Hellín, Albacete) y la arquitectura protohistórica en las tierras interiores del Sureste", *II Congreso de Arqueología Peninsular. Tomo III: Primer Milenio y Metodología*, Zamora, 1996, 229-238. "Los Almadenes (Hellín, Albacete). Un poblado orientalizante en la desembocadura del río Mundo", *V Congreso Internacional de Estudios Fenicios y Púnicos*, Cádiz, 1995. SÁNCHEZ GARCÍA, A.: "Elementos arquitectónicos de barro de un poblado protohistórico: Los Almadenes (Hellín, Albacete)", *XXIV Congreso Nacional de Arqueología, vol. 3: Impacto colonial y Sureste Ibérico*, Cartagena, 1997, 221-231.

⁹⁹ Así lo plantea ALMAGRO-GORBEA, M.: "Tarteso desde sus áreas de influencias: la sociedad palacial en la Península Ibérica". *Los enigmas de Tarteso*, Cátedra. Historia, Serie Menor, Madrid, 1993, 139-161. Yacimientos con esa multiplicidad de funciones el autor los cita en La Muela de Cástulo (Jaén), el Acebuchal (Sevilla), Cancho Roano (Badajoz), Alhonor (Sevilla), la isla de Campello (Alicante), Aldovesta (Tarragona),... Y recientemente PRADOS MARTÍNEZ, F.: "¿Almacenes o centros redistribuidores de carácter sacro? Una reflexión en torno a un modelo arquitectónico tipificado en la protohistoria mediterránea", *Estudios Orientales*, 5-6: *El mundo púnico. Religión, antropología y cultura material*, Murcia, 2001-2002, 173-180. El autor habla de una evidente influencia orientalizante en este tipo de construcciones con patio central y que servirían no sólo como un vulgar almacén, sino como un centro de mercado, protegido y organizado por un rey o un sacerdote (pág. 175).